

Erfordernisse des Wirkungsmechanismus der G. führt und organisiert die Partei die Werktätigen, stimuliert sie zu schöpferischer Aktivität. Zu den vom wissenschaftlichen Kommunismus zu untersuchenden Hauptgruppen von Gesetzen gehören: Gesetze, die während der gesamten Entwicklung oder während mehrerer Etappen der kommunistischen Gesellschaftsformation wirken und ihre neue Qualität, ihre Wesenszüge zum Ausdruck bringen; Gesetze des Klassenkampfes der Arbeiterklasse der kapitalistischen Länder gegen die Bourgeoisie (—\* *Klassenkampf des Proletariats im Kapitalismus*), Gesetze der sozialistischen Revolution und des sozialistischen Aufbaus, d. h. der → *Übergangsperiode vom Kapitalismus zum Sozialismus*; Gesetze der Entwicklung des —\*■ *Sozialismus* als der ersten Phase der kommunistischen Gesellschaftsformation und ihres Hinüberwachsens in den Kommunismus; Gesetze der Entwicklung des Sozialismus als internationaler Organismus, als —► *sozialistisches Weltsystem*, sowie Gesetze der Entwicklung des —\*■ *revolutionären Weltprozesses*, des internationalen Klassenkampfes in unserer Epoche. Die Aufdeckung und Klassifizierung der G. ist eine ständige Aufgabe, da der Gegenstandsbereich des wissenschaftlichen Kommunismus sich mit zunehmender Verwirklichung der historischen Mission der Arbeiterklasse erweitert, der Entwicklung unterliegt und neue Zusammenhänge auftreten.

Gesetzmäßigkeiten der Entwicklung des sozialistischen Weltsystems: notwendige, allgemeine und wesentliche Zusammenhänge, die für die Festigung und Entfaltung des —\* *sozialistischen Weltsystems* als eines neuen internationalen gesellschaftlichen Organismus kennzeichnend sind. Sie basieren auf den —► *allgemeinen Gesetz-*

*mäßigkeiten des revolutionären Prozesses, des sozialistischen und kommunistischen Aufbaus* und der allseitigen Zusammenarbeit zwischen den sozialistischen Staaten. Im Reife-prozeß der sozialistischen Gesellschaft entstehen immer mehr gemeinsame Elemente auf allen Gebieten des gesellschaftlichen Lebens. Somit erweitert sich die Wirkungshäre der allgemeinen Gesetzmäßigkeiten über den nationalen Rahmen hinaus. In diesem Prozeß entstehen durch die Entwicklung des sozialistischen Weltsystems im weltrevolutionären Prozeß spezifische Gesetzmäßigkeiten, die in engen Wechselbeziehungen zu den im nationalen Rahmen wirkenden allgemeinen Gesetzmäßigkeiten der sozialistischen Revolution und des sozialistischen Aufbaus stehen. Grundlegende G., die diese Wechselwirkung zum Inhalt haben, sind die Annäherung der sozialistischen Länder, die Festigung ihrer brüderlichen Zusammenarbeit und gegenseitigen Hilfe, ihr fester Zusammenschluß um die Sowjetunion. Weitere G. sind: das rasche und beständige Wachstumstempo der sozialistischen Wirtschaft und die zunehmende planmäßige, proportionale Wirtschaftsentwicklung; die internationale sozialistische Arbeitsteilung, die Entwicklung der sozialistischen ökonomischen Integration und die Herausbildung der sozialistischen Weltwirtschaft; die allmähliche Angleichung der ökonomischen, sozialen, politischen und kulturellen Entwicklung der sozialistischen Länder; die gemeinsame Verteidigung der Errungenschaften des Sozialismus gegen die Anschläge innerer und äußerer Feinde. Die Durchsetzung dieser Gesetzmäßigkeiten bestimmt zunehmend die Gestaltung der Beziehungen zwischen den Ländern der sozialistischen Gemeinschaft; für ihre Wirkung ergeben sich durch die erfolgreiche Gestaltung der entwickelten soziali-